

EL RADICAL

Diario Republicano

Madrid, jueves 5 de enero de 1911

JOSE BLANCO

ADMINISTRADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

	1 mes	3 meses	6 meses	año
Madrid	1,50	4,50	9	18
Provincias	6	10	20	20
Portugal y Gibraltár	7	14	25	25
Extranjero	10	20	40	40
(No comprendidos 10 30 60)				

Anuncios y Comunicados prole convencional

Número suelto 5 céntimos.

Tres ediciones diarias

ALEJANDRO LERROUX

GERENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

APARTADO DE CORREOS 282.—TELÉFONO 1390

Corresponsales especiales en todas las capitales de Europa.

No se devuelven los originales.

25 ejemplares 75 céntimos.

AÑO II.—NUMERO 306

Los odios de los socialistas

«La Lucha de Clases» de Bilbao publicará hoy, según leemos en «España Nueva», un suplemento dirigido al pueblo con motivo de la llegada del Sr. Lerroux. El documento, a juzgar por los párrafos que anticipa el diario soriano, es una diatriba injusta, parcial, intolerante contra nuestro jefe y amigo.

Si su lectura no pudiera extraviar los ánimos en estos momentos de la propaganda radical por Vizcaya—que es en definitiva lo que se busca con la publicación del libro—nos guardaríamos muy bien de contestar, una sola palabra al papelechero socialista de Bilbao.

Esta clase de Prensa se halla, para los efectos de la controversia y especialmente para los de la reparación, en el mismo plano que la Prensa clerical. Fácil a la calumnia y al insulto; inseguible a los requerimientos del honor ajeno ultrajado. Discutir con ellos es forzosamente disputar; disputar es reñir, y reñir es tener que correr detrás de las liebres provocadoras.

Hecha constar la excepción que nos lleva a contender con adversarios semejantes, sepan ante todo la lealtad y la verdad con que ellos proceden en este caso. El primer párrafo del manifiesto telegráfico al órgano de Soriano y Echevarrieta, dice textualmente:

«No esperábamos nosotros que Lerroux cometiese la imprudencia de venir aquí en las presentes circunstancias y después de la celebración del grandioso mitin celebrado por los elementos de la Conjuración, en el que esquivó su presencia, quizás porque no le agradaba por entonces, como no le agradaba nunca, colaborar personalmente en la obra de la Conjuración republicano-socialista.»

Esto es, sencillamente, faltar a sabiendo a la verdad, mentir como b. ilacos, pues nadie ignora que al mitin último de Bilbao no se invitó, ni por cortesía, a los elementos radicales, que entonces estaban dentro de la Conjuración. Nosotros mismos, para demostrar que nunca los amigos de Lerroux fuimos bien mirados por el Comité de Alianza, argumentábamos a pocos días de esta desconsideración de que los diputados radicales habían sido víctimas entonces. Es más; los Sres. Pi y Arsuaga y Galdós podrán testimoniar de que D. Rafael Salillas hubo de hablarles en el Congreso sobre el particular, extrañado de que celebrándose al día siguiente el acto no tuvieran aún noticia oficial del mismo, ni él ni sus compañeros de minoría.

De Melquiades Alvarez, que no quiso asistir al mitin, precisamente por la tendencia del mismo, se doña aquella noche en el Teatro Español, ante un redactor de este periódico, de aquella omisión inexplicable, y aguraba funestas consecuencias para el republicanismo de continuar las cosas por el camino emprendido.

Parece, por todo esto, mentira que los socialistas de Perezaguas, que conocen la ruptura de relaciones que entonces surgió en Bilbao entre radicales y republicanos de la Unión, sean los que ahora culpen a Lerroux de no querer asistir a un acto del que con toda intención y malicia se procuró apartarle. Pero ¿es que acaso los redactores de «La Lucha de Clases» no asistieron al mitin ni oyeron en él hablar al Sr. Azcarate de la moralidad de los Ayuntamientos republicanos, muchos días antes de plantearse en el Congreso el asunto de las aguas de Barcelona, en que ofició de demandador y juez inapelable?

Hablar del mitin de Bilbao es—creamos los enemigos de Lerroux—apredar su propio tejado. Sólo habiendo perdido la cabeza cabe argumentar en esta forma y añadir que si Lerroux no arribó entonces a la capital vizcaína fué por miedo a la opinión. ¿Miedo, en la compañía de los prohombres de la Alianza? ¿Miedo, y ya ahora solo y contra todos? ¿En qué quedamos?

Quedamos, en que sólo se pretende injuriar y difamar al único hombre que arrastra a las multitudes, que hace labor positivamente revolucionaria, que impide que las masas proletarias, engañadas por los espejuelos de cuatro vidiores, se extravíen de la ruta de su redención para servir de escalafón a plutócratas con baño de republicanos, y a burgueses bien acomodados, con blusa de obreros.

¿No es suficientemente significativo que a la hora misma en que la minoría radical aconseja en su manifiesto la consideración y el respeto entre todos los afines, se publican estos dísticos y se vomitan tales calumnias contra quien afirma que sólo quiere luchar por el triunfo de los ideales que uno y otros comulgan?

¿Qué partido democrático es ese partido socialista de Bilbao, que amenaza con indignaciones y con represalias que obligan al Gobierno a tomar toda suerte de precauciones, porque unos propagandistas se proponen, en uso de su perfectísimo derecho, celebrar los mismos actos que ellos celebraron el verano último en Barcelona sin protesta de nadie y hasta con la simpatía y el apoyo moral de los radicales?

¿Es que Lerroux no puede hacer en Bilbao lo que Pablo Iglesias hizo en Cataluña?

Y que la intención es perversa, demuéstralo hasta la no pedida explicación con que se pretende cononestar al manifiesto socialista.

«¿Quizás se atribuya—dicen—á este manifiesto la intención de exacerbar el estado de ánimo que reina en la ciudad con motivo de la venida intempestiva del hombre público que temió visitarla antes y no quiso hacerlo en unión de los elementos de la Conjuración, porque le hacían sombra y le estorbaban su política exclusivista y personal.»

Si esos propósitos se atribuyen á este manifiesto, nosotros contestamos que al publicarlo sólo obedecemos á nuestra conciencia y á nuestros deberes políticos.»

No hubiéramos podido sospechar nunca que el impedir por los medios más reprochables la libre misión y propaganda de las ideas, sea cumplir con los deberes políticos de un partido que figura en la extrema izquierda de la política española.

Tal vez obedezca á parecidos requerimientos del deber periodístico este otro recorte de «España Nueva» con que encabezaba anoche su información política:

«En Bilbao reina gran efervescencia con motivo del viaje del Sr. Lerroux. Se le atribuye á éste la siguiente frase: «Quieran ó no quieran los Perezaguas y sus amigos, yo iré á Bilbao, pese á quien pese, y mi energía los dominará.»

Nosotros ponemos en duda tal frase.»

En duda, pero se publica por aquello de que «calumnia, calumnia que algo queda», y aunque a frase no se ha pronunciado jamás, bueno es que corra y se comente en Bilbao para sostener el sagrado fuego de la absurda protesta.

Hacemos á la opinión imparcial y á los buenos republicanos jueces de nuestra causa. Que los hombres de buena voluntad juzguen á todos. Y que se sepa de una vez para siempre quiénes son los que laboran por los ideales republicanos y revolucionarios, y quiénes consumen sus energías todas en combatir y deshonorar á sus hermanos y allegados.

Los procesos de Ferrer

Cumpliendo lo ofrecido en las últimas sesiones á varios señores diputados de las minorías conservadora y republicana, el presidente del Congreso, señor conde de Romanones, ha dispuesto que se proceda á copiar el proceso instruido con motivo del atentado anarquista del 31 de mayo de 1906 en Madrid, el de Ferrer y el general por los sucesos de Barcelona, con objeto de imprimirlos lo antes posible.

En esta labor, que, como se comprende, es bastante delicada, se ocupan todos los empleados de la secretaría y redacción del «Diario de las Sesiones» del Congreso.

Y ciertamente que se requiere el esfuerzo de todos para realizar un trabajo de cuya importancia podrá formarse idea con sólo decir que los tres procesos mencionados suman un total de unos 7.000 folios, entre los cuales hay gran número de periódicos, folletos y hojas impresas.

Calculando por lo bajo, habrá necesidad de escribir 30.000 cuartillas, que una vez impresas, no ocuparán menos de 10.000 páginas del tipo de letra y tamaño aproximado del «Diario de las Sesiones».

Según nuestras noticias, para hacer más manejable esta publicación, que bien podrían llamarse monumental, hay el propósito de dividirla en tomos de 300 páginas cada uno.

Contando, pues, con que el número de éstas sea el de 10.000, los tres procesos formarán en junto 33 volúmenes.

El conde de Romanones desea que este trabajo se realice con actividad, y para conseguirlo se han adoptado las necesarias disposiciones; pero fácilmente se comprende que una labor tan considerable, y que exige especial cuidado, por la índole de la materia de que se trata, ha de ser obra de bastantes días, aunque desde luego no será más que los precisos para copiar, imprimir y confeccionar los múltiples documentos de que se componen las tres causas.



El Estado va á imprimir en treinta y tres tomos el proceso Ferrer. El Estado, ya que no puede resucitar al fusilado, hace público el procedimiento judicial seguido. En realidad, si esos miles de páginas no sirven para dar la vida material á Ferrer, servirán para reavivar su recuerdo. Esos treinta y tres volúmenes son la sanción contra el crimen de Maura, y un monumento levantado en plena rotunda del Congreso.

El Estado mató á Ferrer y el Estado necesita de diez mil páginas para decir las razones que tuvo. El Estado no mata sin dar explicaciones. ¿Es esto poco? ¿Quién no irá hoy á la muerte sereno y risueño, sabiendo que después el Estado hará treinta y tres volúmenes para explicarlo todo? Acaso sus explicaciones no convengan á las gentes, pero ¿qué importa? El Estado ha hecho todo lo posible para demostrarlo y no se le puede exigir más.

Y por si fuese poco, también hará pública la autopsia, especificando las heridas que le causó y cuál de ellas fué mortal de necesidad.

¡Oh, el Estado! Los enemigos gritan y protestan como energúmenos, sin tener en cuenta que, como el transeunte que nos pisa un callo, nos dice muy cortés: «—Usted perdóne. Le he pisado porque...»

Acátemos al Estado que lo explica todo.—JAVIER BUENO.

UNA CONFERENCIA SOBRE «JOVEN ESPAÑA»

TALAVERA, 5. Entre los elementos liberales de esta ciudad reina gran entusiasmo con motivo de la conferencia que dará el sábado en el Teatro Cervantes sobre «Joven España» el joven escritor Joaquín Dicenta, á quien presentará su padre, el ilustre autor de «Juan José».

Este llegará mañana por la noche en el correo, acompañado del secretario del Comité central de «Joven España», Sr. González-Hidalgo, y de los periodistas señores Arimón y Bejarano.

La pluma de oro y el marquesado de doublé

El mismo día que en París se ratifique el Tratado hispanomarroquí, aparecerá en la «Gaceta» el real decreto concediendo al Sr. García Prieto, para sí y para sus sucesores, el marquesado de Alhucemas.

Tenemos en tan poca estima estas mercedes suntuarias, que no nos da frío ni calor la noticia. Antes nos regocija la facilidad con que aquí se ennoblecen á cualquiere y la depreciación que consiguiéramos, por superabundancia del género, han sufrido estos privilegios de bambolla.

Sin embargo, en el caso presente la concesión del marquesado es cosa tan sin tino, tan fuera de lo corriente, que bien merece un comentario. Ibamos á ponerlo, cuando al reparar la Prensa de la noche llega á nuestras manos «Heraldo de Madrid», que trata con donosura admirable de este mismo asunto en su artículo de entrada.

Tan brillante, tan razonado, tan rotundo nos parece, en tal forma y con tal fortuna se expresa el colega, que creemos cumplir un deber de patriotas y de amantes del Ejército divulgando sus razonamientos más salientes, ya que el exceso de original nos priva del gusto de reproducir el artículo íntegro.

Dice así:

«El oro de la pluma con que García Prieto firmó el Tratado hispanomarroquí, fué, nos consta señores que prevenís el laurel y el noble para un ministro, transmudación lullana del hierro y del plomo de los soldados que lucharon y que sucumbieron en el Rif.»

Vulvase los ojos á las llanuras y á los riscos que cubrió de cadáveres el heroísmo español. Ese Tratado, conquista fué, no de artes diplomáticas, sino de esforzados corazones.

Ese Tratado acaso no existiría sin la muerte heroica de López Salcedo, Ceballos, Royo, Guiloche, Rogeís, Roca, Alvarez Cabrera, Ibáñez Marín, Fernández Cuevas, Fernández Martínez, Gil, Borroero, Reyes, Labrador, Fernández Guevara, Ochoa, Antonio Pérez, Pintos, Palacios, Ortega, López Nuño, Capapé, Fresneda, Melgar, Navarro, Morris, Plaza, Sánchez Gómez, Moreno Guerra, Tomiñé, Poge Montagué, Betigüdez, Pasco, Portilla, Gruber, Salcedo, Salvador, Palou, Muñoz, Gómez de la Torre, Velarde, Méndez, Alvaro González, Díez Vicario, Ripoll, Bermejo, Celestino Rodríguez, Overi y Perinat.

Para sus compañeros de guerra, para los jefes que han sobrevivido á sus horrores, para los generales que ensancharon los dominios de España, para el general Marina, que exaltó el honor del Ejército y el timbre de nuestras glorias bélicas con su valor temerario y su denuedo insuperable; para cualesquiera de esos autores reales del Tratado, que no llamamos á la escena del triunfo para coronarlos de laureles, deben ser los títulos de nobleza, antes que para los segadores de la mies en sazón, que ni abrieron el surco, ni enterraron la semilla, ni sufrieron las asperzas de la adversidad.

Marquesados, condados, ducados, baronías, vayan á los valientes del Rif, que esperaban la muerte y de ella recibieron perdón, antes que á los rectores de la república, que dormitaban en el sesteo placido de sus gabinetes. El honor más grande que venga de empresas de soldados, para soldados debe ser. Elláase uno que haya sido en la guerra la encarnación del poder militar y hórrese en su persona al Ejército, que supo vencer y morir. Pero no se echen al rebato de las vanidades burocráticas coronas que estarían mejor en el escudo que luciera un general... No se olvide que el oro de la pluma de García Prieto ha sido el fin de una secreta transmudación del plomo y del hierro de nuestros soldados.

Ellos la pusieron en manos del ministro, y para ellos ó para quien ostente su uniforme ha de ser, si no se escarnece la justicia, el primer honor extraordinario que se otorgue por la firma del Convenio.»

Ahora, el Sr. García Prieto tiene la palabra.

UN HOMBRE MUERTO DE UNA BORRACHERA

SAN SEBASTIAN, 5. En un caserío de las minas de Arditurri (Oyarzun) apareció ayer el cadáver de un obrero.

El Juzgado, después de practicar algunas diligencias, logró averiguar que era el de un obrero empleado en dichas minas, llamado Angel Alberdi, de veintiséis años, quien, en unión de otros, pidió en dicho caserío varias copas de aguardiente y más tarde tres litros del mismo licor, que consumió él solo.

Después de consumir todo el aguardiente se acostó, amaneciendo muerto á la siguiente mañana.

El frío es intensísimo. Hace algunas horas que está nevando.

VAPORES DIRECTOS ENTRE VALENCIA Y PALMA

VALENCIA, 5. Con mar gruesa ha fundado en este puerto el vapor «Islaño», que presta servicio directo entre Valencia y Palma de Mallorca.

La Asociación de la Prensa ha telografado el ministro de Hacienda pidiéndole se haga este servicio por vapores rápidos.

SE DESCUBRE UNA FABRICACION DE BILLETES

VALENCIA, 5. En el pueblo de Tabernes se ha descubierto una falsificación de billetes de 50 pesetas de la emisión de 1905.

Ha sido detenido un individuo que se dedicaba á expendellos.

Se cree que la falsificación tiene ramificaciones.

UN COMLOT INTERNACIONAL

Los terroristas rusos de Londres y los del Japón

LONDRES, 5. Los 26 procesados por el complot en Kotoku han declarado que querían matar al emperador del Japón, sus ministros y los personajes más importantes del Imperio.

Después de esta matanza debía seguir el terror por incendios y explosiones de dinamita, y bajo esta presión efectuarse la expropiación de las propiedades más importantes y la inauguración de la producción comunista.

Las sesiones han sido públicas, y las Legaciones de Alemania, Rusia é Inglaterra han asistido para hacerse cargo del peligroso complot.

Aquí se cree que la Policía tiene los hilos que unían á los terroristas del Japón con los de Rusia, y se supone que la fábrica de bombas descubierta en Houndsditch está relacionada con esta conspiración internacional contra los reyes y emperadores.

SENTENCIA CONTRA UN ARZOBISPO

PARIS, 5. El Tribunal de Apelación de París ha confirmado la sentencia dictada por el Tribunal civil de Reims condenando al arzobispo de dicha archidiócesis al pago de 500 francos, por daños y perjuicios, á la Federación de Asociaciones de maestros de primera enseñanza, con motivo de haber firmado una carta colectiva del episcopado francés prohibiendo el uso de determinados manuales y compendios en las escuelas primarias.

La brujería en el siglo XX

Una causa original ante la Audiencia de Barcelona.—Brujas y malos espíritus.

BARCELONA, 5. En la Audiencia se celebró ayer la primera sesión de un juicio oral interesantísimo, porque descubre una vez más en nuestras aldeas la honda raigambre de la superstición. Ocurrió hace más de un año en el término de San Baudilio de Llobregat (Casino Canet).

Dolores Sanromá fué acusada de bruja por otra mujer del pueblo, llamada Teresa Ginabreda, que se hallaba enferma y creía que aquélla le había dado los malos espíritus que tenía en el cuerpo.

Por este motivo la Sanromá fué atada á un eucalipto hasta que los vecinos que la rodeaban se hubieran convencido de que los diablos habían desaparecido por completo.

La gente del pueblo contribuyó con su ignorancia á fomentar el delito, que se ha calificado de lesiones inferidas á Dolores Sanromá.

Los procesados son: Marcelino Colomé, José Miquel, Rafael Oriol, José y Teresa Ginabreda.

El primero declaró que su mujer sufría accidentes nerviosos, y que él creyó que esos accidentes los tenía á causa de una maldición que le echó Dolores Sanromá, con quien había tenido el que declara y su mujer cuestiones de familia.

Colomé declaró que fué él quien ató á un árbol á la Sanromá para que Teresa sanase, pero que no la forzó, pues la misma Sanromá se había prestado á ello, diciéndole á Colomé:

«—Tú has de ser el que apriete más las ligaduras, el que me haga más daño...»

Un cuarto de hora dice el procesado que estuvo la Sanromá atada al eucalipto, diciendo al cabo de este espacio de tiempo:

«—Basta! Teresa está ya libre de espíritus...»

José Miquel, el cual se expresa en sentido análogo al anterior, añade que él cree en los malos espíritus.

El presidente le pregunta qué forma tienen, y el procesado declara que no lo sabe, pero está convencido de que ellos fueron los que le llevaron á la cárcel una vez. (Risas.)

El padre de Teresa, José Ginabreda, declara que durante la ceremonia referida permaneció junto al lecho de su hija, mientras ésta decía:

«—Ahora me sale un espíritu, ahora me salen dos... ya me han salido todos...»

El presidente: ¿Y usted cree en los malos espíritus?

Procesado: Sí, señor. Creo en ellos, aunque no los vi salir. Pero tengo el convencimiento de que salieron. La ventana estaba abierta... (Grandes risas.)

Comparecen á declarar algunos peritos médicos.

Uno de los letrados defensores pregunta á los peritos si un pueblo que obra sugestionado es responsable de los delitos que comete, á la cual contestan los peritos que no es lo mismo superstición que autosugestión, y que hay muchos supersticiosos que no están locos.

Los procesados y los testigos han acusado al párroco de Castelldefels de haber sido el que indujo á la gente del pueblo á que creyese que la Dolores Sanromá había dado los malos espíritus á la Ginabreda.

Añadieron aquéllos que el párroco dijo á los vecinos que le visitaron para consultarle el caso de brujería:

«—Mirad: para comprobar si la Teresa tiene ó no los demonios en el cuerpo, quemad incienso en su cuarto, y si aquélla se queja ó se estremece, señal es de que está endemoniada.»

Como, precisamente, lo más importante ha de ser, por lo tanto, la declaración del cura, reina gran interés por conocerla.

Se suspendió la vista para continuarla al día siguiente.

Concurren muchos vecinos de San Felú de Llobregat y Castelldefels.—Calderón.

NAKENS Y LA NOTA DEL COMITÉ

Píldoras demoleadoras de un viejo republicano

Es tanto y tan bueno lo que acerca de la política republicana palpitante publica en «El Motín» D. José Nakens, que lo iremos dando en dosis, para que no sufran en su salud aquellos á quienes el viejo maestro propina las píldoras.

He aquí algunos de esos párrafos cortos, vibrantes y demoleadores.

Copia Nakens la nota oficiosa del Comité de Conjuración que ya conocen nuestros lectores, y la comenta de esta manera:

«Sobre el primer acuerdo, me remito á lo que digo en el artículo «Tísico animoso».

Con el segundo estoy conforme; sólo echo de menos al final este párrafo: «Y, consecuente con esta teoría, ruega al Sr. Azcarate que dimita el cargo de presidente del Instituto de Reformas Sociales, porque ningún republicano, dentro de la observancia escrupulosa de las leyes de la ética, debe desempeñar cargo alguno por nombramiento real.»

El tercero sólo demuestra que los reunidos enaltecen la conducta de los señores Azcarate y Pablo Iglesias, quienes no debieron asistir á la reunión.

Y el cuarto...»

El cuarto es la condenación más rotunda y más dura de la conducta de esos dos señores.

Si los hechos no estaban esclarecidos, ¿por qué emitieron su opinión en el Congreso? Y si de los datos que se aportaron resultase que habían obrado con pasión, ligereza ó por estímulos censurables, ¿en qué situación quedarían el Sr. Azcarate y el Sr. Iglesias?

Tratar de esclarecer los hechos, ¿no es reconocer que no lo estaban cuando aquellos señores los juzgaron? Y esto ¿no es condenar lo que hicieron? Pero entonces, ¿por qué en el acuerdo tercero se enaltece su conducta?

Y si el juicio definitivo fuese favorable á Lerroux, ¿qué iban á hacer esos dos diputados?

Porque no quiero suponer que haya en el Comité el propósito deliberado de no convencerse con los datos que aportasen los radicales, fuesen los que fueran. Sería ofender á los individuos que tomaron los acuerdos.

En resumen:

La reunión del Comité no ha servido: Ni para aclarar la verdad. Ni para hacer justicia. Ni para justificar la conducta de los señores Azcarate é Iglesias.

Pero, en cambio, ha demostrado: Que la Conjuración está herida de muerte. Que comienza nuevamente la lucha entre los republicanos, y con más rabia que nunca.

Que el impulso, como siempre, parte de arriba.

Que el pueblo tiene el deber de imponerse á todos.

Y que, si no lo hace, y pronto, será posible hacer la vuelta de Maura.»

CONGRESO DE VITICULTURA EN JULIO DE 1912

PAMPLONA, 5. El Concejo Provincial de Fomento ha aceptado el acuerdo tomado por el anterior de celebrar un magno Congreso Nacional de Viticultura en julio de 1912, coincidiendo con la conmemoración de la batalla de Las Navas de Tolosa.

RIPIOS VULGARES

EL OTRO REY MAGO

Según me ha dicho la Patro, una chica de Avilés, hoy los Magos no son tres, sino cuatro.

Y como es hoy justamente el día que hacen el viaje, el cuarto ha abierto el «garage» hacia Oriente.

Este, que se llama Andova, es un rey de los más malos; no da á las gentes regalos, les da coba.

No tiene aros, ni pelotas, ni coches con que jugar; él pone al balón sus botas... de montar;

y sonríe con gracejo, pues en ellas, comúnmente, halla indefectiblemente un conejo.

A pesar de sus alifios y su gran idiosincrasia, tiene este rey, por desgracia, muchos niños; y por no hacer extorsión en el paternal regazo, cada uno trae, bajo el brazo, su pensión.

Es más negro que Melchor, trae más oro que Gaspar y más mirra que el señor Baltasar.

Por cometer mil deslices y hacer mil astracanadas, tiene este rey averidas las narices.

Y la gente toma el pelo á este Mago reyezuelo, y dice, para burlarse, ¡que Dios da siempre pañuelo ¡d que no puede sonarse!

Mingo Revulgo.

Para los hombres de bien y para los que no lo son

Como suponíamos, la «Tribuna libre» de «España Nueva» viene anoche convertida en un albañal. Todas las calumnias que en diez años se han lanzado sobre Lerroux se compendian y se amplían en la sección abierta por el periódico republicano, con el objeto, según él mismo asegura, de ilustrar á la opinión acerca de los asuntos de Barcelona.

Y, ¡claro está!, para que los lectores de «España Nueva» se capaciten en los asuntos municipales de Barcelona, publica el colega cartas en las cuales se asegura que Lerroux se dedicó á vender caballerías en Albacete, como si fuese un gitano; que no ha tenido nunca profesión conocida, que provoca huelgas sangrientas por interés particular, que ha pretendido timar miles de duros, que inventó minas para estafar á incautos, que Lerroux huyó á América, para no discutir la cuestión de la escuadra, que pactó con Maura, que nunca ha dado la cara para nada, que ha tenido pequeñas distracciones éticas y por eso fué discutido en la minoría y en las Asambleas del partido, que se ha dedicado á colocar obras editoriales y á intervenir en las huelgas de Altos Hornos, etc., etc.

Todo eso se dice en la «Tribuna libre» de «España Nueva», en una carta titulada «¿Sueños de invierno?» y firmada por Un viejo republicano del 73. La cal, el cemento, el yeso y las aguas de Barcelona no aparecen por parte alguna. Lo que sí se hace resaltar en la carta es que Soriano ha pasado diez años jugando la vida por la moralidad y la República, que se ha batido dignamente diez ó once veces, que ha derribado Gobiernos, que ha hecho campañas de moralidad, que se ha «metido» con Cierva yendo á su distrito y que ha recorrido toda España haciendo obra revolucionaria y radical de verdad.

El párrafo dedicado en la carta á Rodrigo Soriano parece el anuncio de un espectáculo.

Otro señor, que firma Emilio Cruz, para convencer al público de que los asuntos administrativos del Ayuntamiento de Barcelona son malos, sólo se le ocurre pretender probar que los monárquicos estiman á Lerroux como su auxilium.

Otro ciudadano como el anterior, que aparece como escribiendo desde Barcelona y firma Jaime Fontcuberta, llega á decir del Municipio de Barcelona que se votaron 50.000 pesetas para que concejales y comisionistas fuesen á la Argentina para «conjurar peligros que se temía amenazaban á la infanta Isabel». También dice este sujeto que el maestro San José, propuesto por los radicales de Barcelona para director de aquella banda municipal, es un recomendado de Palacio.

¿Para qué más?

Veán los republicanos cómo un periódico que se dice republicano trata al jefe de un partido y á la mayoría del Ayuntamiento de Barcelona.

Dejamos al juicio de los hombres de bien la conducta de quienes así proceden. Nosotros sentimos asco é indignación. Por mucha sangre fría, por mucho comendimiento que queramos tener, hay momentos en que no es posible dejar de acordarse de que los hombres no somos ángeles.

Como no sabemos quién es ese «republicano del 73», háganos el favor «España Nueva» de decirle que el no firmar cuando se insulta y se calumnia, no es proceder de caballeros y personas decentes. Eso sólo lo acostumbran á hacer los que no están seguros del apellido de su padre. El republicano del 73, como los demás comunicantes de la «Tribuna libre», son unos rufiánes.

«Los ampara «España Nueva»? Se hace ese periódico solidario de lo que se dice en la «Tribuna libre»? Eso preguntábamos ayer al colega, y eso volvemos á preguntarle hoy.»

Tísico animoso

Más juicios del ilustre Nakens

«Leo que el organismo de la Conjuración republicano-socialista seguirá tan fuerte y vigoroso como hasta aquí, á pesar de haberse separado el partido Radical.»

Yo creía que únicamente á los hoyos le pasaba eso: que eran más grandes cuanto más tierra se les quitaba. Mas, por lo visto, le ocurre lo mismo á las Conjuraciones revolucionarias. Nunca lo hubiera sospechado. Pero, en fin, me alegro saberlo. Cada día se aprende una cosa nueva. Y el saber no ocupa lugar.

Esto no obstante, recuerdo que es achaque de todos los tísicos y recurso de todas las empresas agonizantes, el creerse, ó decirlo por lo menos, muy lejanos de la muerte ó de la quiebra.

Y recuerdo también que cuando yo me separé (es decir, me arrojaron) de la Unión que hice, los reunidos afirmaron unánimemente que continuaría más fuerte y vigorosa que nunca. Y, sin embargo, desde aquel día comenzó á dar traspás y tumbos, hasta dar de cabeza en la Solidaridad Catalana, donde sucumbió ignominiosamente.

No le deseo á la Conjuración, aunque siga tirando con su tísico algunos meses, el mismo acabamiento; por más que, después de lo ocurrido en el Congreso, haya motivos suficientes para creer que por igual camino va; pero si me atrevo á preguntarle á quienes en ella influyen y mangonean: ¿Y para qué desean ustedes que continúe? No me lo explico, como no sea en previsión de que, cayendo Canalejas, pudiera haber nuevas elecciones.

Porque para lo otro, para lo de la revolución que iban ustedes á propagar y preparar por provincias el verano último, supongo que no será, por la razón sencilla de que ya pasó el verano, y con estos frios no conviene mucho andar de bureo.»

LA REDACCION Y ADMINISTRACION DE «EL RADICAL» SE HAN TRASLADADO A LA CALLE DEL PRINCIPE, NUM. 12, SEGUNDO.

EN CUARTA PLANA LOS ESPECTACULOS DEL DIA.

Ayuntamiento de Madrid

LA ESPAÑA RADICAL

Continúan recibiendo adhesiones y felicitaciones a D. Alejandro Lerroux

(POR TELEGRAMA, TELEFONO Y CORREO)

No pertenezco al partido Radical, aunque he sido siempre republicano. Por esta razón me considero grandemente obligado a decir a usted que Azcarate, por muy ilustre y respetable que sea, no es, ni por fortuna respetable, el partido republicano, ni aun ninguno de sus grupos.

En mi nombre y en el de los republicanos de esta, protesto contra las palabras de Azcarate y Pablo Iglesias, ratificando nuestra adhesión al jefe del partido Radical, señor Lerroux. Francisco Lopez Sola. Tíjola (Almería).

En nombre del Centro Republicano de Binefar (Huesca) nos adherimos por completo a su partido, pudiendo contar para cuando lo considere necesario con nuestro concurso, pues si bien somos muy pequeños en fuerza por ser reciente nuestro Centro, encontraremos en nosotros una voluntad y firmeza sin límites, estando dispuestos a arrostrar todas las consecuencias hasta el logro de nuestros ideales. Gregorio Bustos.

Con tal jefe y diputados tan celosos cumplidores de su deber, no dudamos que el partido Radical, lleno de ardor y unido como un solo hombre, vaya adonde le conduzca su ilustre jefe. Antonio Urabua. Jesús Arés.

En la Junta general celebrada por los radicales del distrito de Chamberí el día 3 de los corrientes, acordaron por unanimidad protestar energicamente del acto realizado por los Sres. Azcarate y Pablo Iglesias, y adherirse hoy más que nunca a la conducta observada en el Parlamento y fuera de él por su ilustre jefe, D. Alejandro Lerroux. La Comisión.

El Circulo Fraternal del distrito segundo solicita al jefe de la minoría radical por su hermano maritimo dirigido al país. El presidente, Font. Barcelona.

Reciba la más energética protesta de toda una familia del barrio de Triana contra el proceder de Azcarate e Iglesias. M. G. Sevilla.

José fué vendido por sus hermanos; con usted trataron de hacer lo mismo los que ingirieron serlo en política. Manuel Dominguez. Tiedra.

Protesto del acto realizado por Azcarate y Pablo Iglesias, y con un viva al jefe del Radical protesto mi adhesión a su jefe. José Labato Rodriguez. León.

Le felicito por sus campañas de batallas y protesto energicamente de lo hecho por Azcarate y Pablo Iglesias. Aquilino Zao. Bilbao.

Me siento más orgulloso que nunca en decir que sigo a Lerroux. Juan Clara Roca. San Felú de Guixols.

Su expulsión de la Conjunción, esperada hace tiempo, quizás venga muy pronto a satisfacer los deseos de los buenos republicanos, que le catalogamos como jefe del gran partido republicano y de la futura República. Antonio Diaz. Madrid, Conchas, 3.

La sañuda persecución de que usted es objeto le engrandeció ante los ojos de todos los que aman la verdad y la justicia. El profesor Joaquín Morcillo. Madrid.

Reunido el Comité Republicano Radical de esta villa de la Luisiana y sus aliados, acordó por unanimidad felicitarle y adherirse una vez más por su conducta ante sus enemigos. El presidente, Vicente Mateo. Madrid.

Cuente usted con la adhesión de dos republicanos valencianos que are mes que may reconocen la digna jefatura del partido Radical. Manuel Pollas, Ramón Sánchez. Valencia.

Angel Garrido Páramo, del Comercio. Terrie, 5. Cuatro Caminos.

Joaquín Quiroga y Espio, Sagasta, 28. Madrid.

CASTELLANA EL PEGO

Decía «Figaro» que el nunca como se debe alabado «Don Quijote de la Mancha» era el último esfuerzo del ingenio humano. Pero, justo es confesarlo así, hay algo aun más ingenioso que el «Quijote», y es, sin duda, la pluma de los reaccionarios cuando hablan de Lerroux. ¿Qué cosas he leído! R. I. P.: así empezaba un gracioso y disparatado artículo, donde se decía que el caudillo radical—tan envidiado, tan envidiado y tan envidiado—había muerto ya dos veces: una no recuerdo (habla el articulista), y otra a consecuencia de la memorable sesión de las aguas mayores (¿!) He visto otro escrito, en el cual se decía: «Lerroux, putrefacto. Amenazas y gesto apocalíptico de Azcarate». Y se pintaba a D. Gumerindo, que es una excelente persona, pervertida por la lectura de los discursos de Maura, sacando una espada de una cosa que parecía una vaina, y echando después la vaina a los buenos republicanos. El caricaturista se olvidó, sin duda, de dibujar a Cierva, en calidad de jefe de «claque», para aplaudir a «El político austero, que deja la justicia en el tintero.»

Pero lo que ha llamado más poderosamente mi atención (si se puede decir así, que no se puede) es un artículo de un ex portero de un ministerio conservador, cuyo artículo empezaba así: «Todas contra Lerroux». Pero, señor, me preguntaba yo; ¿quién es, o cuyas, serán esas todas? ¿Todas y en el Congreso? ¿Que no! ¿Y contra la Revolución? No; no puede ser. ¡Que noooo!

El tal artículo—el buen autor habla de la escuela para empuñar la pluma—era una especie de «la resumimos» con vistas a la Prensa conservadora. Se decían en él casi todos los disparates, desatinos e ingeniosas barbaridades, que la Prensa Azcarate-clero-mauro-descabellada nos ha endilgado estos últimos días, en calidad de obsequio, para que nos hagamos las Pascuas. No habrá para qué jurarlo: el artículo nos ha entretenido; es decir, ha logrado el fin que se proponía su autor. Pero—«sic transit».—La gloria, y las cosas de burlas también. ¿Qué hacemos ahora? ¿Cómo pasamos el rato después de que el ex portero y amigos se les ha agotado el último que les quedaba por agotar, en su calidad de Putifanes literarios? Meditemos. Pero, mientras, y en tanto que al reflexionar damos un solemne mentís a las teorías del año de la Nanita de nuestros reaccionarios, no estará demás que el pueblo de Castilla se entere de lo que saben todos en España, menos el ex portero, los amigos (de doce a catorce) y las «odas» que han jugado esa mala partida al simpático D. Alejandro, es a saber: que, a pesar de todas esas martingalas de nuestros políticos peseteros, y de todas las zancadillas de todos los cucos, el pueblo español ¡al fin! se va enterando de quienes son esos buenos señores con los que, hasta ahora, se jugaba los cuartos, y que sería, olímpica, austera y sabiamente le tiraban el pego...

Tejerina Bregel.

EN EL TURKESTAN SE SIENTEN TAMBIEN TERREMOTOS

SAN PETERSBURGO, 5. El terremoto señalado por los Observatorios se ha sentido en gran parte de Turkestan, resultando tan violenta la sacudida, que en la ciudad Vermigt se derrumbaron muchos edificios, quedando destruidas todas las estufas, a consecuencia de lo cual está pasando intensísimo frío toda la población, por cuanto la temperatura que allí reina ahora es de unos 10 a 12 grados bajo cero.

La seguridad en las cárceles

Cuatro presos fugados. Del penal que con el nombre de Reformatorio de Jóvenes existe en Alcalá de Henares, se fugaron ayer tarde, a última hora, los reclusos Antonio Eguera Bultrago, Gerardo Navarro Marín, Juan González Valero y Manuel Guillera Martínez.

ADVERTENCIA

Ante el farrago de cartas que tenemos sobre la mesa, y que de minuto en minuto se aumenta de manera prodigiosa, volvemos a recordar a nuestros queridos correligionarios la imposibilidad de dar cabida al texto de sus cartas; sólo publicaremos los nombres de los firmantes y algunos, aunque escasos, párrafos salientes de las primeras cartas que han llegado a nuestro poder.

CORREO DEL TEATRO

Con motivo de la festividad de los Reyes, se verificará una escogida función a las cuatro y media de la tarde, tomando parte toda la compañía internacional, en la que se rifarán preciosos juguetes para los niños que asisten a ella.

El notable Foliers, único imitador de estilos españoles y extranjeros, es más aplaudido cada día en sus creaciones de La Foranarina y Amalia Molina.

Mañana viernes, festividad de los Reyes Magos, habrá funciones tarde y noche, presentándose: a las cuatro, Las romanas caprichosas; a las cinco, El poeta de la vida; a las seis, en sección doble, La reina de los lunas y El país de las hadas.

Por la noche: a las nueve y cuarto, La diosa del placer; a las diez y cuarto, El poeta de la vida, y a las once y cuarto, La reina de los lunas.

El sábado y domingo se darán las dos últimas funciones de la temporada con las obras de más éxito, reanudándose las representaciones el 11 del próximo mes de marzo, en cuanto termine la temporada de bailes de máscaras.

La casa de los estudiantes

Los miembros del Comité de la Federación Nacional Escolar se reunieron ayer tarde en torno a una mesa, donde se sirvió un delicado lunch a una distinguida y numerosa representación de la Prensa periódica, para exponer sus proyectos de organización escolar y fundación de la «Casa de los Estudiantes madrileños».

Los jóvenes escolares, a los que prestaba con el de su compañía el valioso concurso de su autoridad el sabio doctor Murúa, hicieron objeto de toda suerte de atenciones y agasajos a los periodistas.

El Comité de la Federación Nacional Escolar, compuesto de los señores siguientes: presidente, D. Emilio Vellando; secretario, D. Juan Crespo Azorín, representante de la Escuela de Arquitectura; D. José Torán, de la Escuela de Caminos; D. Laureano Menéndez Pujol, de la Escuela de Minas; D. José Prunedra, de la Escuela de Ingenieros Industriales.

HUEL GAS

BARCELONA, 5. En la calle de San Agustín un huelguista ha maltratado a un carretero equivo.

En la calle del Conde del Asalto un grupo de huelguistas trató de quitarle el importe del jornal a un esquirol, el cual pudo huir.

En la carretera de Bordeta un grupo volcó un carro.

En la calle de Robredo un huelguista aporreó a un esquirol, hiriéndole en la cabeza.

Una comisión de contratistas de obras y comerciantes de cemento ha notificado al gobernador que están dispuestos a concertar con el Ayuntamiento, aunque sea triple la cantidad que se le fije a los concesionarios, para evitar el pego del felato.

Las impresiones sobre la huelga son optimistas.

BILBAO, 5. Acaba de firmarse en el Gobierno civil, entre patronos y obreros, las bases de solución de las huelgas de Oronoza y Gernika.

Los obreros acoplan el nuevo horario, pero si en el reglamento de la ley Minera se prueba que están incluidos sus trabajos, los patronos se comprometen a indemnizar a los obreros de la diferencia de jornadas.

EXTRANJERO

LIEJA, 5. Ha sido proclamada la huelga general, habiéndose adherido ya a ésta 12.000 obreros.

Ocurrieron anoche algunos desórdenes. Unos huelguistas que recorrían la calle de Serain dispararon varios tiros contra los gendarmes; éstos contestaron en igual forma, haciendo a cinco huelguistas.

Filosofía del placer

Entre los cánticos de la España oficial fraiturna resonaba el cántico de la bella Carmen Andrés como una protesta espléndida. Veinte veces he ido al simpático teatro del arte alegre para inspirarme en el gesto de la sacerdotisa del amor y el canto apasionadamente amoroso de esta descendiente directa de la ardiente Arabia.

He aprendido más filosofía con su canto de Babilonia que en los libros polvorientos de Kant, Schopenhauer, Spencer y mil otros, que tienen la culpa de las arrugas que surcan mi frente y de las desilusiones que marchitan mis sentimientos.

Expresión de millares de admiradores, saludo a la encantadora actriz, la gran maestra de la filosofía de la vida, de la alegría, del placer, y la protesta eloquentísima contra la España hipócrita del pasado.

¿Cuándo erigiremos altares a la alegría? La Carmen Andrés merece el honor de gran sacerdotisa del nuevo culto; es la alegría en persona.

Fichte.

Bolsa del Trabajo

Señor ministro de la Gobernación: ¡es inviolable la Compañía inglesa que explota las minas de Riotinto! Porque la censura que se ejerce sobre la correspondencia telegráfica de nuestra correspondencia en Huelgas cuando trata de la huelga de estibadores que se desarrolla en la ciudad población, parece confirmar el hecho.

Una vez que la ley, estableciendo la jornada máxima en las minas, impide a la mencionada Compañía explotar a mansalva a los trabajadores, el director de esa Empresa tan humana y caritativa, ha rebajado las tarifas que regían en la contratación del trabajo; es decir, que pretende burlar los preceptos de la ley, obligando a los obreros para que hagan faenas a destajo, puesto que con la jornada ordinaria, hecha esa rebaja en los salarios, aquellos trabajadores encuentran su jornal mercedísimo con arreglo al que antes percibían.

Se da cuenta al ministro de la Gobernación de lo que significa el acto del patrono inglés de Riotinto.

El conflicto puede surgir de un momento a otro en proporciones alarmantes, porque la Empresa explotadora, fidedigna en la fuerza de la Guardia civil, que parece puesta a su disposición, no transigirá, y el patrono general se hará forzoso por la carencia de material fuelguista.

Sirvan estas líneas de aviso previsor, y por tanto de reclamación moderada, para que las autoridades hagan acto de presencia, interviniendo en la contienda, a fin de restablecer el imperio de la justicia y de la equidad, que duerme en abandono cuando se trata de la nombrada poderosa Compañía.

Es tal el número de amarillos que trabajan en las faenas de descarga de carbón en el puerto de Barcelona, que las tareas se van normalizando; sin embargo, la huelga de descargadores y carreteros continúa, y de no llegarse pronto a una solución satisfactoria, es posible que hagan causa común con los huelguistas todas las Sociedades de cocheros.

Para evitar que esto suceda, varias entidades han convocado a una reunión a los representantes de los elementos contendientes, con el fin de buscar soluciones que resuelvan el conflicto.

En Jerez de la Frontera se ha agravado el conflicto que existía entre los obreros toneleros y sus patronos. Estos, con su intransigencia suicida, han dado lugar a que los trabajadores rompan el arreglo que tenían pactado, disolviendo la Comisión de Sociedades.

Las Sociedades han aprobado la conducta de sus compañeros los obreros toneleros, acordando la repartición de sus hijos y la petición de socorros a las demás Sociedades similares de España.

En las autoridades ha causado muy mal efecto la actitud de los patronos, por haber dado margen a la ruptura de los convenios, y porque la paralización del trabajo arruina a los pequeños propietarios.

Los obreros cortadores, declarados en huelga en Palma de Mallorca, han tenido un encuentro sangriento con los amarillos que, traicionando la causa del trabajo, han ocupado sus puestos.

Han resultado heridos Diego Abellán, esquirol, y Bartolomé Oliver, huelguista, siendo ambos encarcerados.

Hay además otros siete trabajadores presos, cuya libertad ha sido pedida al gobernador por el alcalde, a nombre de la minoría republicana de aquel Ayuntamiento.

La primera autoridad civil de la provincia se ha negado a concederla.

Señor Alonso Castriño, no habría medio de que se depusieran rápidamente las responsabilidades de los detenidos, poniendo en libertad a los inocentes?

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia, digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

Honrosa iniciativa

Asociación de enfermeras radicales de Barcelona

A los muchos rasgos de altruismo que tiene dados el partido Radical de Barcelona, hay que añadir uno más, y éste nobilísimo, admirable. Con un partido que tiene en sus filas correligionarios como esas damas rojas, de corazón tan bondadoso, de sentimientos tan elevados, el triunfo es seguro y la implantación de sus ideales un hecho en breve plazo.

La Asociación de Damas Radicales de Barcelona, en su constante labor de favorecer a las familias necesitadas, ha organizado un Cuerpo de enfermeras.

Todas las damas se han disputado el honor de formar parte de tan caritativa empresa.

En el reglamento de su constitución hay algunos párrafos que reproducimos para que sirvan de ejemplaridad.

Dicen las damas: «En la clase proletaria es más que necesaria la misión que la Asociación de Damas Radicales de Barcelona se propone realizar. ¿Cuántas veces se ve precisado el marido a perder uno ó más días de jornal para poder atender a su compañera? ¿Cuántas otras, debido a una larga dolencia de un ser querido, quedan abandonados los quehaceres de una casa y hasta inocentes criaturas, que por su edad requieren cuidados especiales, se ven desatendidas por imposibilidad, ya que un enfermo trastorna por completo el régimen de vida de un hogar, máxime si el enfermo es el padre ó la madre?»

Compentetrada de todo esto la Asociación de Damas Radicales, estima un deber de conciencia la creación de un instituto que, sin prejuicio religioso y teniendo por lema al Deber, la Caridad y la Fraternidad, venga a llenar un vacío dentro de nuestro partido y sirva de lenitivo a aquellos que ven sus hogares azotados por las enfermedades.

Las Enfermeras Radicales no concretan su misión al solo cuidado del enfermo: la hacen extensiva al cuidado y gobierno de la casa, siempre y cuando cuenten para ello con la venia de la familia. Al mismo tiempo que cuidarán del enfermo, atenderán a los niños, si los hubiere; harán la compra, si fuere preciso; barrarán, fregarán los platos, guisarán; en una palabra, procurarán por todos los medios posibles que en el hogar del enfermo no se altere en lo más mínimo el régimen de vida, pudiendo así asistir a sus obligaciones los deudos del paciente, a fin de que no sufran merma los jornales.»

He aquí ahora algunos interesantes artículos del reglamento de la Asociación de Enfermeras:

A. Podrán ser cooperadores todos nuestros correligionarios, siempre y cuando pertenezcan a alguna entidad afiliada al partido Radical.

B. La cuota de cooperador será voluntaria y pagadera por trimestres anticipados.

C. El cooperador tendrá derecho, en caso de enfermedades comunes, lesiones por accidentes del trabajo, partos, etc., a la asistencia a cargo de una enfermera, que designará la Asociación a las cuarenta y ocho horas de recibido el aviso.

E. Las Enfermeras Radicales vienen obligadas a la asistencia de los cooperadores enfermos, sin recibir de parte de éstos retribución alguna.

F. Los cooperadores tendrán derecho a ser asistidos por una enfermera radical sólo y durante cuarenta días consecutivos para un mismo enfermo.

G. Es potestativo del cooperador pedir el servicio diurno ó nocturno, si bien el servicio diurno queda reducido a doce horas consecutivas, de siete de la mañana a siete de la tarde y de nueve de la noche a siete de la mañana.

H. Viene obligado el cooperador a invitar a la enfermera a tres comidas durante las horas de servicio que le presta.

I. Las quejas que se formulen sobre el servicio se mandarán por escrito a la presidenta de la Asociación, en la Casa del Pueblo.

J. A los tres días de haber sido dado de alta un enfermo, se dará por terminada la misión de la enfermera, viniendo obligado el cooperador a firmar y llenar la hoja que se le presentará, donde se hará constar los días que le han asistido y el comportamiento de la enfermera radical.

La presidenta, Francisca Gimeno.—La secretaria, Flora Murillo.»

El ejemplo dado por las damas radicales de Barcelona es digno de imitarse y merece los mayores elogios.

UN GRAN TERREMOTO SE SIETE EN GRANADA

GRANADA, 5. El Observatorio de la Cartuja registró un violentísimo terremoto cuyo epicentro se halla a 7.000 kilómetros de distancia.

Crimen y Castigo. DOSTOIEVSKI. —¿Sí? ¿usted dice que sí? Usted es, usted es—vociferó el joven entusiasmado.—usted es una fuente de bondad, de pureza, de razón y de perfección. Deme usted la mano... deme usted también la suya; quiero besar las manos a ustedes. Aquí mismo, en seguida, de rodillas. Se arrodilló en medio de la calle, que por fortuna estaba desierta en aquel momento. —¡Basta! ¡por Dios! ¿qué hace usted?—exclamó Pulkeria Alexandrovna alarmada ante la actitud del estudiante. —¡Levántese usted, levántese usted!—dijo Advotia, que aunque se reía no dejaba de estar también inquieta. —De ninguna manera, si no me dan

pero... pero usted no tomará a mala parte mis palabras. He hablado así, porque soy franco y no porque... hum... sería innoble; en una palabra, no es porque a usted yo... hum... no me atrevo a acabar... Pero antes, cuando su visita, hemos comprendido todos que ese hombre no era de nuestro mundo. ¡Vamos! ¡Basta! todo está perdonado. ¿No es cierto que usted me ha perdonado? ¡Ea! ¡adelante! Conozco este corredor. He estado aquí ya; ahí en el número tres hubo una vez un escándalo... ¿Cuál es el cuarto de ustedes? ¿Qué número? ¿ocho? Harán ustedes muy bien encerrándose en su cuarto por la noche, y no dejando entrar a nadie. Dentro de un cuarto de hora traeré noticias, y media hora después me verán ustedes volver con Zosimoff; escapó. —¡Dios mío! Advotia, ¿qué va a ocurrir?—dijo ansiosamente Pulkeria Alexandrovna a su hija. —¡Tranquilízate, mamá!—respondió Advotia, quitándose el chal y el sombrero.—Dios mismo nos ha enviado a ese señor; aunque venga de una orgía se puede contar con él. Te lo aseguro... y lo que ha hecho por mi hermano... —¡Ah! ¡hijo mío! ¡Dios sabe si volverá! ¡Cómo he podido resolverme a dejar a tu hermano!... ¡Cuán de otra manera pensaba encontrarle! ¡Qué recibimiento nos ha hecho! ¡Cualquiera diría que le disgustaba nuestra venida! Se le llenaron los ojos de lágrimas. —No, no es eso, mamá; no lo has visto bien; estás llorando siempre. Acaba de sufrir una grave enfermedad y esa es la causa de todo. —¡Ah! ¡Esa enfermedad! ¡Qué re-

merecía atraer la atención; alta, fuerte, notablemente bien formada, demostraba en cada uno de sus ademanes una confianza en sí misma que por otra parte no quitaba gracia ni delicadeza a sus movimientos. Se parecía a su hermano, pero de ella podía decirse que era una belleza. Tenía el cabello castaño, algo más claro que los de Raskolnikoff. Sus ojos, casi negros, denotaban orgullo; pero en ocasiones demostraban extraordinaria bondad. Era pálida, pero su palidez no tenía nada de enfermizo; su rostro resplandecía de frescura y de salud. Tenía la boca bastante pequeña, y el labio inferior de subido color rojo avanzaba un poco, lo mismo que la barba. Esta irregularidad, la única que se notaba en su hermoso rostro, le daba una expresión particular de firmeza y casi de altanería. Su fisonomía era de ordinario más bien grave y pensativa que alegre. En cambio, ¡qué encanto el de aquella cara habitualmente seria cuando venía a animarla una risa alegre y juvenil! Raskolnikhin no había visto jamás nada semejante; era ardiente, sincero, honrado, un poco candoroso. Además, fuerte como un luchador antiguo y entonces exaltado por el vino. En estas condiciones se explica perfectamente el «coup de foudre». Además, quiso la suerte que viese por primera vez a Advotia en un momento en que la ternura y la alegría de volver a ver a Raskolnikoff habían en cierto modo transfigurado el semblante de la joven. La vio después, soberbia de in-

Ayuntamiento de Madrid

Las cooperativas

Al citar el ejemplo de la cooperativa de Rochdale, he querido dar un antecedente... La cooperativa de Rochdale...

La Universidad Libre

Mañana, a las nueve y media de la noche, hablarán en el Círculo Radical de la calle del Príncipe...

Impresiones de Atenas

Camino de la regeneración.—Las últimas elecciones.—El programa de Venizelos...

De la vida judicial

El baile y el matrimonio. En el mes de agosto de 1907 se encontró Joaquín González a su novia en un baile...

UNA ALCALDADA

Nos escriben algunos correligionarios de Benjuzar denunciándonos un caso de abuso de la autoridad...

EN SANTIAGO DE CHILE SE PREPARA LA AVIACION

SANTIAGO DE CHILE. 5. El Gobierno está estudiando una proposición presentada por varios aviadores para la formación de un personal destinado al manejo de los aeroplanos...

La provision de curatos

Aunque de muy pocos, ya es conocida una parte de la propuesta que en las últimas elecciones hizo el obispo de Madrid...

Para los socialistas de Bilbao

Hoje se ha enviado a Facundo Perezagua el siguiente telegrama: Bilbao.—Facundo Perezagua.—¿Quiere decir socialista bilbaíno su expulsión...

De la vida judicial

El baile y el matrimonio. En el mes de agosto de 1907 se encontró Joaquín González a su novia en un baile del vecino pueblo de Chamartín...

UNA ALCALDADA

Nos escriben algunos correligionarios de Benjuzar denunciándonos un caso de abuso de la autoridad, que no debe quedar sin correctivo...

EN SANTIAGO DE CHILE SE PREPARA LA AVIACION

SANTIAGO DE CHILE. 5. El Gobierno está estudiando una proposición presentada por varios aviadores para la formación de un personal destinado al manejo de los aeroplanos...

Partido Radical

La Junta Municipal de Madrid se reunirá mañana viernes, a las cinco de la tarde, en el casino de la calle del Príncipe...

DEL CONCEJO

Subasta de solares. En los días 17, 18 y 19 del corriente se verificarán en el Ayuntamiento las siguientes subastas de solares...

Información política

Consejo en Palacio. Fue de corta duración, porque el rey, acompañado del Sr. Salvadores, tenía que inaugurar la Exposición de cuadros de Sala en el Museo de Arte Moderno...

BARCELONA

BARCELONA. 5. La Sociedad de patronos descargadores de carbón mineral ha publicado un manifiesto dirigido a las entidades económicas que solicitaron depusiera su intransigencia para solucionar el conflicto...

BARRACONES DESTRUIDOS POR UN INCENDIO

BARCELONA. 5. Anoche fueron destruidos por el fuego dos barracones de madera que había junto a la batería del astillero...

GACETILLAS

Centro Valenciano.—Este Centro celebrará baile de sociedad el viernes 6 del corriente, festividad de los Reyes...

LOTERIA

Estos cansados de jugar en Madrid y por desgracia jugar en Dos Hermanas (Sevilla), y ganarlos.

Partido Radical

La Junta Municipal de Madrid se reunirá mañana viernes, a las cinco de la tarde, en el casino de la calle del Príncipe...

DEL CONCEJO

Subasta de solares. En los días 17, 18 y 19 del corriente se verificarán en el Ayuntamiento las siguientes subastas de solares...

Información política

Consejo en Palacio. Fue de corta duración, porque el rey, acompañado del Sr. Salvadores, tenía que inaugurar la Exposición de cuadros de Sala en el Museo de Arte Moderno...

BARCELONA

BARCELONA. 5. La Sociedad de patronos descargadores de carbón mineral ha publicado un manifiesto dirigido a las entidades económicas que solicitaron depusiera su intransigencia para solucionar el conflicto...

BARRACONES DESTRUIDOS POR UN INCENDIO

BARCELONA. 5. Anoche fueron destruidos por el fuego dos barracones de madera que había junto a la batería del astillero...

GACETILLAS

Centro Valenciano.—Este Centro celebrará baile de sociedad el viernes 6 del corriente, festividad de los Reyes...

LOTERIA

Estos cansados de jugar en Madrid y por desgracia jugar en Dos Hermanas (Sevilla), y ganarlos.

DINAMOGENO SAIZ DE CARLOS ELIXIR ESTOMACAL de SAIZ DE CARLOS (Stomalix) Cura el 98 por 100 de los enfermos del Estómago e intestinos...

